

La correspondencia literaria se dirigirá al Director, calle de Ramos del Manzano, número 42. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, a las mismas señas.

El Adelanto

En Salamanca, un mes. 1'25 ptas
Fuera de la capital, un trimestre. 4'50 id.
Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales
PAGO ANTICIPADO

Número suelto CINCO cts.

DIARIO DE SALAMANCA

Número atrasado DIEZ cts.

ÉPOCA 2.ª

JUEVES 7 DE DICIEMBRE DE 1905

AÑO XXI.—NÚM. 6.637

EL ADELANTO

es el diario más antiguo y de mayor circulación de la provincia.

A TIEMPO

Dentro de pocos días, en los inmediatos a Navidad, el Ayuntamiento salmantino dará trabajo a los obreros que sin él se encuentren, y en tal atención invertirá algunos miles de pesetas de las que haya en sus pocas favoritas cajas.

No parece muy bien tal costumbre, pero no creemos que en el año actual, como en los anteriores, sea obligatorio que el importe de dicha jornada sea resultado absolutamente improductivo, y que los obreros gasten tiempo y energías realizando faenas que no tienen ninguna finalidad práctica.

Creemos que ahora es tiempo, debían buscarse obras de urgente necesidad y realizarlas en esos días, hermanando así la caridad con la buena administración.

Y aquí donde tanto y tanto hay por hacer, no había de ser difícil a los empleados técnicos del Ayuntamiento explicar proyectos realizables a poca costa y en esos días.

Además, hay otra corruptela que haría muy bien el Alcalde en desterrar. En esos días vienen a centenares a Salamanca los trabajadores de los pueblos vecinos, buscando un jornal ganado a bien poca costa, y resulta así que la caridad de nuestro Ayuntamiento, por lo mismo que se reparte profusamente, llega muy diluida a las manos de los necesitados.

Y como éstos son ya muchos en Salamanca, y la misma obligación moral que el Ayuntamiento salmantino tienen los de los pueblos de socorrer a los menesterosos que en aquellos habitan, no vemos la razón de que aquí se soporten cargas que resultan demasiado pesadas.

Procure, pues, el señor Alcalde hacer que las obras que se ejecuten sean de provecho y que las lleven a cabo los jornaleros de Salamanca, y éstos le quedarán muy agradecidos.

Ayuntamiento

Ayer, a las tres y media, celebró sesión el Ayuntamiento, presidida por el señor Díez, y con asistencia de los señores Cachorro, Juárez, Romo, García Polo, Mirat, García Tejado, Rivas, Conde, Esteban Polo y Angoso.

Aprobada el acta de la anterior con una adición del señor Romo, se entra en el despacho ordinario. Relación y acta de valoración de varias fincas.

Se concede licencia de obras a don Pedro Martín Cayetano para la casa número 4 de la plazuela de San Juan de Sahagún.

Don Ramón González Barrado, ofrece la casa número 6 de la calle del Consuelo, en expropiación para turno.

La Comisión informa ateniéndose al dictamen del arquitecto, que dice no debe aceptarse.

El señor Romo dice que siendo esa expropiación a turno un medio fácil de arreglar la población, procede que vuelva a estudio de la Comisión para que dé un informe más amplio.

Los señores García Polo y Mirat opinan del mismo modo y se acuerda que vuelva a la Comisión.

Don Juan Montero, como presidente de la junta encargada de erigir una estatua al P. Cámara, pide se permita lerigir el monumento en la plaza de Anaya y, que se le concedan 29 metros cuadrados para emplazar el monumento.

Se accede a lo solicitado. Comunicación del procurador de la Corporación, diciendo que se ha señalado para la vista del pleito de los salchicheros, el día 1.º de Enero próximo.

Informe de la Comisión de Hacienda, sobre la cobranza del impuesto de consumos.

El informe abarca varios puntos. 1.º Administración. 2.º Recaudación y 3.º Vigilancia.

El señor Romo no se mueve conforme con el dictamen por creer que debe personalizarse cuanto se pueda lo referente a consumos separándolo de la Administración municipal. Cree que debe respetarse lo hecho por la empresa arrendataria y hasta tomarlo como modelo y opina que debiera nombrarse un administrador investido de amplias facultades.

Respecto a los premios señalados para los agentes del resguardo, dice que son ilusorios, pues nunca podrá llegar la recaudación al tipo establecido, cuanto más exceder.

El señor Rivas dice que en la Comisión manifestó su discrepancia

por no ser partidario de que se distrajera a los empleados de sus obligaciones para ocuparlos en lo referente a Consumos.

Se muestra conforme con que se nombre al administrador con amplias facultades, pero cree que esto es difícil.

Hablando de los premios a los agentes dice que también a él le parecen ilusorios.

Dice que no habla la Comisión en su informe de fianzas por no conocer las plazas que han de crearse ni lo que se ha de recaudar.

El señor Cachorro se muestra partidario de exigir fianzas a los que disfruta en sueldo mayor de 1.000 pesetas, y respecto a premios dice que lo mejor es interesar a los empleados en el matute que recojan.

El señor Romo: Resulta ahora que lo único que mantiene la Comisión de su dictamen es el que se encomienda la dirección al Contador.

El señor Angoso: Yo no sabía que era de la Comisión de Hacienda, pero creo que todos debemos dar nuestra opinión.

Pregunta al señor Romo cuáles son los puntos capitales de su impugnación.

El señor Romo lo repite. El señor Rivas dice que está conforme con el señor Romo en las facultades del administrador.

El señor Angoso: Yo creo que el que la oficina esté aquí o esté en la calle de Zamora, nada varía.

El señor Romo: ¡Qué barbaridad! El señor Angoso: No es barbaridad, y además, yo para interrumpir a S. S., le he pedido permiso.

El señor Romo: El señor Angoso confunde el local con la Administración. Para organizar ésta de una manera ó de otra es de importancia.

El señor Rivas propone que vuelva el dictamen a la Comisión.

Se acuerda así, con la adición del señor Romo de que se traiga para la sesión próxima.

Solicitud de un capataz de la antigua brigada de limpieza pidiendo un empleo.

Se acuerda darle 50 pesetas, por no haber empleo que darle.

Don Santiago Flores, contratista del Mercado, dice que se han reunido las obras por haberse comprometido la Comisión a pagar las cantidades que se le adeudan y que a pesar de haber vencido el plazo en 29 de Septiembre no se le ha pagado y solicita se le señale el 5 por 100 anual como intereses de las cantidades adeudadas.

La Comisión dice que, habiendo fracasado el empréstito, no puede pagarse.

El señor Romo se lamenta de que constantemente se eche mano del fracaso del empréstito para justificar la falta de pago.

El señor Conde dice que se le señale el 5 por 100 para las cantidades que se le deben.

Se aprueba el dictamen de la Comisión.

Distribución de ingresos y gastos para el mes de Diciembre: Ingresos, 82.941'52 pesetas; gastos, 105.497'57.

Hay un déficit total de 569.248 pesetas.

El señor Romo pregunta si ha tenido presente la Comisión que, por costumbre inmemorial, en este mes se daba trabajo a los obreros a modo de aguinaldo.

(Se suspende la sesión diez minutos para ver lo que respecto a esto dice el Contador).

Continúa el despacho ordinario. Resolución sobre el recurso presentado por don Leopoldo Blanco contra un acuerdo del Municipio.

El vicepresidente de la Comisión Provincial dice al Ayuntamiento que procede estimar el recurso.

El señor Romo pide que pase a informe de dos abogados nombrados por el Alcalde, para ver si procede alzarse.

El señor Arquitecto dice que empieza a hacer uso de la licencia y que le sustituye el señor Lafuente por enfermedad del señor Bertiz.

El señor Angoso ruega a los presidentes de las Comisiones, que citen oportunamente a los que las forman.

El señor García Polo dice que él siempre ha citado.

El señor Juárez, teniendo en cuenta lo reducido de la calleja que va de la calle de Zamora a la plaza de Santa Teresa, pide que se limite el paso de carruajes.

El señor Conde, adhiriéndose a lo dicho por el señor Juárez, pide que pase la petición a la Comisión de Obras y así se acuerda.

El señor Rivas pregunta si hay en la Comisión de policía una instancia del cuerpo de bomberos.

El señor García Polo, presidente de la Comisión, dice que no tiene noticia de la instancia.

introduciendo carnes en mal estado, propone que las carnes sean llevadas al Laboratorio municipal cuando ofrezcan alguna duda; que el Laboratorio extienda los certificados gratuitamente y reformar las Ordenanzas municipales en lo que sea necesario, pasando lo reformado al Gobernador para que lo apruebe.

El señor García Polo, aludido por el señor Romo, pide que se lea el comunicado en el que se dice que han entrado unos cerdos sin los debidos requisitos por ser propiedad de un hermano suyo.

El secretario lee el comunicado. El señor García Polo, después de decir que tiene mucho que agradecer a la prensa de Salamanca, dice que hace más de mes y medio que no hablaba con su hermano y que nada ha tenido que ver en este asunto.

El señor García Tejado elogia calurosamente la campaña del señor Romo en favor de la higiene.

El señor Díez dice que la jurisdicción de la Alcaldía no llega más que hasta el Zurguén y que fuera de esto no puede meterse por no ser de su competencia.

El señor García Polo pide que pase el comunicado de El Castellano a la Comisión ó al abogado para que se vea si hay materia penable, pero a instancia del señor Romo retira su proposición.

Habiendo pasado las horas reglamentarias, se levantó la sesión.

Desde Madrid

6 Diciembre

Se halla bastante mejorado el subsecretario de Hacienda, don Bernardo Sagasta. También se ha restablecido el don Amós que asistió hoy al ministerio.

—Mañana quedará sobre la mesa del Congreso los dictámenes parciales restantes.

—Petersburgo. —Anúnciase para la semana próxima un levantamiento general.

—Telegrafían de París que el Czar ha revistado las tropas de Tsarko-Selo. El aspecto del emperador es enfermizo.

Los fugitivos de Besarabia y Odesa, llegados a Bucarest, dicen que en la provincia de Kiegh han sido asesinados a centenares los propietarios del campo.

Añádese que la caballería patrulla por las calles, teniendo frecuentes colisiones con los habitantes pacíficos.

Gran número de personas huyen de la ciudad. Hay cerca de 60.000 soldados en armas.

—El ministro de Instrucción Pública, ocupándose del conflicto escolar, lo ha atribuido a una leñidad del claustro universitario.

Añadió que el conflicto quedará resuelto pronto.

—A pesar de las negativas del gobierno, se insiste que el señor Vega de Armijo ha dimitido.

El gobierno trabaja para que desista de tal propósito.

—Se ha posesionado de la dirección general de Obras públicas el señor Burell.

—El Gobierno continúa preocupado, a causa de no encontrar gobernador de prestigio para Barcelona, que como es sabido, se aumenta en categoría y sueldo.

—Hoy se aseguraba, que en cuanto el gobierno encuentre un gobernador de prestigio para Barcelona, se levantará la suspensión de las garantías Constitucionales.

—El general Sánchez Gómez, director general de Carabineros, confiere con el ministro de Hacienda, pidiéndole consignase en el próximo presupuesto el aumento de un real diario en el haber de los individuos de dicho cuerpo.

—Lacierva comentaba hoy en los pasillos del Congreso el hecho de que el gobierno no encontrara quien quisiera ser gobernador de Barcelona, pues esto hablaba muy poco en favor de la disciplina del partido liberal no queriendo ninguno de los ex-ministros ocupar dicho cargo.

A ESPAÑOLA

DE CURSIVA

EL DESCUENTO

Los empleados de todos los centros oficiales de Salamanca han suscrito una instancia dirigida al ministro de Hacienda, en la que humilde y respetuosamente le piden que haga desaparecer los descuentos que gravan los sueldos inferiores a mil quinientas pesetas anuales y disminuya los demás.

Figuran en la instancia, mezcladas en simpática confusión, las firmas de ingenieros junto a las de guardias municipales, y los empleados técnicos prestan su apoyo a los pobres que cuentan sólo, para

la lucha por la vida con el esfuerzo de sus brazos.

No sé yo la rebaja que en los presupuestos representará la supresión del impuesto, ni los compromisos que se opondrán a que el ministro pueda hacerlo desaparecer.

Pero lo que sé es las alegrías que a las casas de los pobres entrarían con el aumento de los irrisorios sueldos que hoy disfrutan, y las hambres que se aplacarían y los frios que dejarían de sufrirse con la supresión del descuento.

Han quedado los estadistas en que hay que mirar al déficit con santo horror, pero yo, que ni soy estadista ni voy para ello, miro con horror más santo la tuberculosis en los trabajadores, la anemia en sus hijos, los pies descalsos y los codos rotos.

Ojalá que los empleados consigan sus deseos, y que el ministro de Hacienda recoja las bendiciones de cuantos le deberán pan para sus niños y para ellos mismos.

UNO.

Mercados

(De nuestros corresponsales)

Valladolid 6. —En los almacenes del Canal han entrado 300 fanegas de trigo, de 47'50 a 47'75 reales una. Tendencia, sostenida.

En los del Arco de Ladrillo entraron 50 fanegas de trigo, a 47'75 reales una. y 30 de centeno, a 33. Tendencia, sostenida.

Harina selecta del sistema de cilindros, a 39'50 pesetas. Idem blanca buena, a 39. Idem corriente, a 38.

Idem de segunda buena, a 36 los 100 kilos y con saco en esta estación. Cerdillo al vivo, a 66 reales arroba; en canal, a 82 y 84. Lomo, a 10'50 reales kilo; maza, a 10. Tiempo, de hielos.

Medina del Campo 6. —En el mercado de hoy entraron 100 fanegas de trigo, que se vendieron a 47'50 y 48 reales las 94 libras. Tendencia, firme. Tiempo, de hielos.

Rioseco 6. —Hoy entraron 400 fanegas de trigo. Se cotizó al detall a 46 reales las 94 libras. Tendencia es floja. Tiempo, bueno.

Árvalo 6. —Las entradas de hoy fueron de 175 fanegas de trigo, vendiéndose a 49 reales las 94 libras. Tendencia, firme. Hay regular animación. Tiempo, despejado.

Consejos agrícolas

DICIEMBRE

En el campo. —Tiene este mes los días extremadamente cortos, y aún no pueden aprovecharse todas las horas, porque las heladas y temporales impiden al labrador dedicarse a las faenas del campo. No por eso tiene el labrador lugar de vagar y cruzarse de brazos, que nunca faltan en casa ocupaciones perentorias a que atender.

En este mes se morgan las tierras, es decir, se les ponen enmiendas que las corrigen; se conducen materiales para las edificaciones y la leña que se ha de quemar durante el invierno; se limpian los corrales, los fosos y zanjas de los campos; se reparan los caminos vecinales; se cortan los sauces y mimbres y se arreglan los setos y vallados.

Si el tiempo va sereno, pueden labrarse las tierras dando labor profunda, para arrancar raíces y quemarlas con otras malezas que se recogen terminada la labor. En algunas comarcas se hacen siembras tardías, sobre todo donde se barbechea ó donde, por exceso de sequedad ó de agua, no se pudo hacer la siembra en tiempo oportuno.

Arbolado. —Se guarecen los viveros donde se tengan árboles tiernos y delicados para evitar los efectos de las fuentes heladas; se arreglan los árboles frutales, poniendo abono a prudente distancia del tronco para que los beneficie sin dañarles; se corta la leña en los bosques y se acaban de recoger las bellotas y castañas.

Las frutales de huerta pueden darse en las horas del centro del día; se limpian los troncos con agua de cal para destruir los líquenes y nidos de orugas que los hayan invadido y se empujan para preservarlos del frío de aquellos árboles, delicados ó raros que se quieren preservar de las heladas rigurosas.

En este mes se siembran avellanas, castañas, nueces y otros árboles frutales cuando, por buscar nuevas variedades, se reproducen de semilla.

La operación clásica de los países meridionales es la cogida de la aceituna, que se empieza en diciembre y suele durar todo el mes de enero, según los climas. Conviene coger la aceituna no muy madura si se desean aceites finos.

En los prados. —La vegetación está muerta en esta época del año; la hierba desaparece, dando al campo un aspecto de tristeza y melancolía que apesadumbrará al labrador, sino esperara la primavera, tanto más alegre y sonriente, cuanto más triste y lluvioso es el invierno. Las operaciones de los prados se reducen a reponer las plantas en los claros que resultan y abrir quintanas, regueros y atajadizos para guiar el agua de la lluvia en los restantes meses de invierno.

Se abonan asimismo con abonos minerales, se rellenan las desigualdades del terreno y se reparan las cercas aportilladas.

En las huertas. —Se preparan las camas calientes para sembreros; se siembran lechugas tempranas para ir replantando en los meses siguientes y se cubren las plantas repicadas, cubriéndolas de una ligera capa de estiércol.

Se siembran al aire libre, sobre todo si el clima no es muy frío, espinacas, habas, malpicas, cohombros y guisantes; y se sacan y venden repollos, cardos y escarolas.

En los climas cálidos de Levante y Mediodía empieza la recolección de la naranja.

Una conferencia

A las seis de ayer tarde, el ilustrado profesor don Julio Nombela dió en la Universidad una notable conferencia dedicada al estudio de La Universidad de Coimbra.

El distinguido público que acudió a escucharle siguió paso a paso, bajo la inteligente dirección del conferenciante, la historia de los estudios generales creados en Lisboa y que fueron el germen de la Universidad lusitana.

Enumeró el señor Nombela los traslados que dichos estudios tuvieron de Lisboa a Coimbra y de ésta a aquella ciudad, hasta su asiento definitivo, y comentó los estatutos y mercedes que a la gloriosa escuela concedieron los monarcas portugueses.

Avaloró su elocuente palabra con chispeantes anécdotas, y logró que los oyentes vieran resurgir ante su vista, evocada por él, la Universidad con su vida interna.

El señor Nombela terminó su estudio en la época del marqués de Pombal, para llegar en su próxima conferencia a los tiempos actuales.

Fué muy aplaudido y felicitado al terminar su hermosa labor y nosotros le damos la más cordial enhorabuena por la obra de cultura y de enseñanza que está realizando con sus conferencias.

TEATRO DEL LICEO

La primera de las *matinées* organizadas por la compañía Montijano, verificose ayer tarde con una entrada nada más que regular.

Representóse la graciosa comedia *Tortosa y Soler*, de los señores Abati y Reparáz, y el público rió una vez más los chistes y situaciones cómicas de tan divertida creación.

La ejecución fué muy esmerada, distinguiéndose especialmente las señoras Roca, Ordóñez y Criado, y los señores Montijano, Capilla, Ecija y Miranda.

Para fin de fiesta se puso en escena la comedia de Sierra, *Nicolás*, que gustó mucho al público.

Esta noche no hay función.

De colaboración

El Lobeño

CARTA-PROLOGO

Querido Máximo: Estoy en el secreto, y sé que los únicos causantes del duelo, cuyas consecuencias lamentamos, fueron los lindos ojos de una dama.

Sin duda que esa señora hace uso de un perfecto derecho al mirar hacia donde bien le plazca, unas veces al Este y otras al Oeste, sin preocuparse de si surgirá ó no un conflicto entre esos dos puntos cardinales.

Lo ocurrido no es más que un caso de celos, pasión instintiva y común a racionales é irracionales. Lee a Darwin, capítulo de la selección sexual, y enterate de las encarnizadas luchas que entablan entre sí los machos por la posesión de la hembra. El más fuerte se la lleva, y así van mejorando las especies.

No has oído asegurar que "la música a las fieras domestica"? Pues donde dice *música* lee *educación*. Pero aun cubriendo todas las formas, sabiendo reprimirse, sujetándose a eso que se llama el código del honor... tenemos siempre dentro de nosotros la bestia humana... Ninguno de esos dos aspirantes a la mano de... doña Leonor, que acaban de batirse llevándose cada uno su correspondiente balazo, eran hombres

capaces de asesinar a su rival, sencillamente porque desde pequeños les han enseñado a tirar de las riendas al bruto sobre el que cabalgan, que es el instinto... Otros se dejan llevar por el ciegamiento.

¡Qué gradación tan extensa existe entre aquéllos y éstos! Hay que reconocer, como decía Montaigne, "que el hombre es una cosa pasmosamente vana, variable y ondeante, y que es bien difícil fundamentar sobre el juicio constante y uniforme."

Yo sé una historia, que he variado a mi modo y escrito en forma de cuento, la cual te envío. Fuedes darla a quien quieras para que la publique... Por ella verás que no hay que visitar las regiones del planeta donde aún no ha entrado este principio de civilización de que nos envanece, para hallar al hombre salvaje, al hombre de la naturaleza, cuyos instintos satisfacen sin que la razón intervenga para nada.

El hombre de mi historia está hoy en presidio, y no sabe por qué le han privado de la libertad.

Tuyo.—N.º

Máximo me ha entregado el manuscrito que dice así:

Tendría unos veintitres años; pero él mismo ignoraba la fecha de su nacimiento, como tampoco sabía quiénes eran sus padres, ni dónde había nacido... Por no saber, ni su nombre de pila, si es que en algún registro eclesiástico ó civil constaba.

Los pocos que le conocían llamábanle el *Lobeño*. Sin la menor noticia de la historia de Roma se inventó la leyenda de que aquel rapaz había sido amamantado por una loba en alguna ignorada quiebra de aquellos riscos, casi inaccesibles, donde llevaba a pastar las cabras del amo.

Era un salvaje fuerte, alto, de enmarañada melena, que le cubría gran parte del curtido rostro, y a través de aquellos mechones hirsutos brillaban como chispas dos ojos negros, uraños de mirar discolorado y desconfiado... Apenas hablaba; su voz parecía un gruñido. Sabía muy pocas palabras, porque no se trataba con nadie, y apenas se comunicaba con el amo alguna que otra vez, cuando regresaba de su cotidiana excursión por el monte.

En cambio había aprendido a imitar la voz de los irracionales, sus perpetuos compañeros: el ahullido del lobo, el canto de los pájaros, el ladrido del mastín guardador del rebaño. Rivalizando en agilidad con las cabras, trepaba fácilmente hasta las más erizadas cumbres y saltaba, sobre temerosos abismos, temerosos para cualquiera que no fuese él, que no conocía el miedo, siendo su mayor delicia contemplar desde las mayores alturas, entre zarzas y malezas que aplastaba con sus pies desnudos y callosos, cómo se desencadenaban las tormentas sobre su cabeza, y las nubes vomitaban rayos, y el huracán abatía ó tronchaba árboles seculares.

Entonces el Lobeño, agarrado a un peñasco, a un arbusto, ó a la madre tierra en que hundía sus dedos como garfios de hierro, lanzaba carcajadas broncas, haciendo el dúo a los truenos, cuyo fragor repetía el eco en las concavidades de la sierra. Y sacudía con placer la melena chorreando agua.

En el pueblo no se le veía nunca, ni los del pueblo iban tampoco a los agrestes lugares que eran el reino del Lobeño. Para él no había más mundo que el espacio de tierra que podía abarcar con la mirada cuando trepando al más alto de aquellos picachos ganaba la cima. Dominábase desde allí lo más abrupto, escarpado y salvaje de la sierra: por un lado sombríos despeñaderos ó precipicios en cuyos acantilados anidaban las águilas; por otro estrechos valles, solitarios y tristes, que al recibir en la época de las lluvias el caudal de agua que escurriera de las pedradas montañas, convertíanse en cenagosos lagos; a lo lejos, en la falda de un peñón, tan esteril como todo lo demás del panorama, cobijábase el pueblo, si de tal merecía el nombre un conjunto de chozas miserables.

Al lado opuesto, y por entre el hueco de dos separadas moles de granito, veíase un trozo de horizonte, y algo que parecía una llanura; aquel enorme boquete, abierto por alguna convulsión geológica entre las montañas, era la única perspectiva que revelaba al Lobeño la existencia de otro mundo distinto al suyo, y quedábase a veces mirando aquel pedazo de tierra sin montañas.

Un día quiso verlo de cerca... Dejó el rebaño al cuidado del mastín, y fué descendiendo por parajes que jamás habían sido hollados por plantas humanas, salvando precipicios, metiéndose entre laberintos de rocas, siempre en dirección al enorme boquete que le daría acceso al lejano valle.

Era una espléndida mañana de primavera; al desembocar en la misteriosa llanura, después de tres horas de marcha penosísima, advirtió que la temperatura era más suave y que halagaban su olfato perfumes desconocidos; cantaban los pájaros, blancas mariposillas saltaban en tor-

El Adelanto

DIARIO DE LA MAÑANA

Anuncios, esquelas mortuorias, gacetillas, comunicados y otros insertos, por tarifa, en la Administración, Ramos del Manzano, 42, ó en la sucursal, Rua, 25, Librería de Núñez.

PETROLEO

El mejor microbicida conocido contra el bacilo de la CALVICIE, descubierta por el Doctor Sabouraud. Cura la CALVICIE, la PELADA y de más enfermedades parasitarias del cabello y de la barba.

PARA EL PELO

De venta en el comercio de don Prudencio Santos Benito PLAZA MAYOR

Loción antiséptica de perfume exquisito para la limpieza diaria de la cabeza. Un certificado del Laboratorio Municipal de Madrid que acompaña a los frascos, prueba que el producto es absolutamente inofensivo.

XXXXXXXXXX

EN LA DEHESA de Rozados, distrito municipal de San Pedro de Rozados, se arriendan pasados para ciento cincuenta ó doscientas cabezas de animales de invierno y primavera.

Para enterarse, con el rentero de la misma Antonio San Román.

The Pacific Theat Navigation Company

Vapores correos ingleses

Boquetes de pasaje a Perno, Mbuco, B. H. Rio Jartire, Montevideo, Buenos Aires, Valparaíso, Molendo el Callao, Guayaquil y puertos intermedios.

Rebajas á familias

Formes y prospectos, gratis en la Agencia de la Compañía. En Salamanca, don José Sánchez Marín, Azaranal, 44.

XXXXXXXXXX

Artículos de viaje y caza.—15, San Pablo, 15

MANUEL CARDENAS.—Siller y Guarnicionero

SALAMANCA

Monturas y bridas de todas clases y formas; bocados, espuelas, estribos, fustas y látigos.—Cepillería, gamuzas, esponjas y plumeros.—Maletas de todas clases, sacos, neceseres, cabas para colegio, portapiés y portamantas.—Bauls mimbre, cajas superiores para viaje y almohadas de goma.—Collares de todas clases para perros, cinturones, cananas, estuches para escopetas, reclamos y bocinas para caza.—Frascos y merenderos de aluminio, cubiertos y vasos para caza y viaje.—Guantes de varias clases, superiores para caza y montar.—Polainas de todas clases y formas, alpargatas botinas, y en estezado para caza, clases superiores.—Especialidad en guarniciones hechas para toda clase de carruajes, troncos y limoneras, de todas clases y precios.

Calzado de goma marca BOSTON

Indispensable en el invierno contra la humedad y el barro.

Chanclos para caballero, á 675 pesetas.

Chanclos para señora, á 550 pesetas.

Chanclos para niño, á 475 pesetas.

Es el chanclo más elegante y duradero.

Botas altas todas de goma desde 25 pesetas par.

Se compone el calzado de goma comprado en esta casa.



Calle de San Pablo, núm. 15

ATENE0 SALMANTINO

Colegio de niños

DE

D. MANUEL DURAN

Este Colegio, el más antiguo de esta capital y su provincia, continúa con las clases de instrucción primaria en sus acreditadas escuelas á cargo de los distinguidos profesores don Dorotheo Bermejo y don Marcos Ceador, con preparación completa para los estudios generales de segunda enseñanza.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos en su propio local.

Plaza de Colón, núm. 1.—Salamanca

DESCONFIADO

LO BUENO SIEMPRE SE IMITA

El que quiera adquirir FERRO-QUINA legítimo no deje nunca de añadir la palabra BI LERI, cuya firma va estampada en las etiquetas de todas las botellas. De otra manera podría encontrarse con una mal hecha y muchas veces nociva imitación.

Pedid siempre FERRO-QUINA-BISLERI

TONICO RECONSTITUYENTE

Deposito: A. Rolando.—Bajada de S. Miguel, 1.—Barcelona



ZURICH

Compañía general de Seguros contra los accidentes Y LA RESPONSABILIDAD CIVIL

Seguros individuales para los perjuicios de la incapacidad temporal ó perpetua y la muerte por accidente. Contra toda clase de riesgos.

Seguros colectivos para obreros

Seguros contra los accidentes de los viajes, valaderos para los ferrocarriles de todo el globo y los barcos de vapor en los lagos y ríos de Europa.

Indemnizaciones pagadas hasta fines de 1904: Más de ciento tres millones de francos

Pídanse detalles y prospectos sobre las distintas clases de seguros, al Representante en esta provincia

D. Andrés P. Cardenal, Dr. Riesco, 58

LAZARO BARTOLOME

Rúa, 13 y 15

Motocicletas, bicicletas, accesorios para las mismas.—Material eléctrico de todas clases y Ultramarinos y colchales.

Esta casa REGALA una magnífica BICICLETA «ALLRIGHT», nueva, con freno, piñón libre, cubiertas á talons, pedaller á doble campanilla, bocina, farol y todos los accesorios, la cual será adjudicada á la persona que posea la papeleta cuyo número sea igual á las tres últimas cifras del que obtenga el premio mayor en el sorteo de la Lotería Nacional, que se celebrará en Madrid el día 23 de Diciembre de 1905.

Para tener derecho á una papeleta, se necesita comprar ó acreditar con vales que se entregarán, haber comprado 20 pesetas de géneros en esta casa.

La bicicleta está expuesta en uno de los escaparates de este establecimiento.



COMPANIA HAMBURGUESA SUBAMERICANA

VAPORES CORREOS AL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Línea de la Plata

Viaje de ida.—Para Lisboa y Buenos Aires saldrá directamente del puerto de Vigo el 8 de Diciembre el vapor correo *Cap Blanco*. Para Boulogne sur Mer y Hamburgo, saldrá el 14 de Diciembre del puerto de Vigo, el vapor correo *Cap Ortelgal*.

Línea Norte Brasil

Viaje de ida.—Para Pará, Maranhão, Parnahiba y Tutoya, saldrá del puerto de Vigo el 8 Diciembre el vapor correo *Antonina*.

Estos vapores admiten carga y pasajeros de 1.ª y 3.ª clase.

Los vapores de esta Compañía llevan camareros y cocineros españoles para atender á los pasajeros de tercera clase, los que tienen muy buen servicio de mesa, magníficas literas, la comida á la española, todos los días variada y siempre con vino.—Asistencia médica gratuita.

Para informes dirigirse: En Villagarcía, Carril y Caldas, á don Elisario Domínguez.—En Vigo, al agente don Enrique Mulder, Victoria 44.

Esta Compañía es la que hace los viajes más rápidos á Buenos Aires, pues solo tarda quince días.

Gran Comercio del "Precio Fijo,"

DE

Sebastián Rodríguez y Compañía

PLAZA MAYOR, 47.—Casa fundada el año 1874.—SALAMANCA

Inmensos surtidos en tejidos de todas clases del reino y del extranjero. Últimas novedades en sedería, gros, damascos, paños de Lyon, rosos, terciopelos, mantillas de blonda y de encaje, armures, pañetes, franelas, mantas, colchas, tapabocas, pañuelos bordados, mantonería, toquillas, alfombras, panas, outfits, vihys, retortas, mantelerías, etc., etc. Quincalla, bisutería, perfumería, paraguas, guantes, abanicos, acordeones, artículos de viaje, armas y efectos de caza. Elastocortinas, castores, tricots, patenes, jergas, viuñhas, felpas, astrakanes, rizos y todo lo concerniente al ramo de pañería. Especialidad en lutos.

CAMISERIA Y SASTRERIA

Trajes á la medida desde 30 pesetas en adelante

IMPRESA, LIBRERIA Y OBJETOS DE ESCRITORIO

DE

FRANCISCO NUÑEZ

Rúa, 25 y Ramos del Manzano, 42

Modelación completa para Ayuntamientos y Juzgados


Periódicos, folletos, facturas, carnets, recordatorios, esquelas de defunción, recibos, cheques, papeles comerciales, obras científicas, novelas, libros de texto y cuanto se refiere á librería é imprenta.—Modelación completa para las elecciones de Concejales, Diputados provinciales, Diputados á Cortes y Senadores.

Postales de Salamanca y novedades

Impresos de todas clases

CASA LA MÁS ANTIGUA DE ESTA CIUDAD

Rúa, 25 y Ramos del Manzano, 42



La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

La que MAS SEGUROS de incendios tiene contratados en la provincia de SALAMANCA.

SU CARTERA en este ramo es, en España, la MAYOR y más IMPORTANTE.

Esta es la mejor garantía que una compañía puede ofrecer: la preferencia del público.

Subdirector: ANDRES P. CARDENAL.

Oficinas: Calle de Toro, número 58 (hoy Doctor Riesco).

FUNERARIA DE M. RODRIGUEZ

Gran surtido en elegantes y suntuosas coronas fúnebres, de todas clases y precios, del reino y del extranjero.

Coches de lujo de dos á ocho caballos.

Elegantes cajas construidas á todas las medidas, de terciopelo, veludillo, paño é indiana.

Se advierte al público que los dependientes de este establecimiento no se presentan en ninguna casa mortuoria, sin ser antes avisados, para lo cual tenemos servicio permanente día y noche.

Esta casa se encarga de practicar todas las diligencias para los funerales.—Recomendamos al público vea nuestras tarifas.

MANUEL RODRIGUEZ afina pianos y construye toda clase de instrumentos de cuerda.

La Postal

es la máquina de escribir más sencilla y fácil de manejar.—Ultimo modelo perfeccionado TRES-CIENTAS PESETAS.—Representante en Salamanca, don Teodoro Campo, calle de las Eras, núm. 2.

No hay que temer el invierno

Guantes de punto de lana, á tres reales.

Guantes de id. de id. para señora, á cuatro reales.

Guantes de punto estambre forrados, á seis reales.

Guantes de id. para señoras curas, á ocho reales.

Guantes de piel forrados para señora, á doce reales.

Guantes de cabritilla forrados para caballero, á catorce reales.

Guantes gamuza forrados de astracán para montar á caballo, á dieciséis reales.

Guantes castor gamuza para el sport y vestir, también á dieciséis reales.

Además hay cabritilla, ante y gamuza de lujo Varadé, París Madrid.

Y sigue la venta de los tres pares de cabritilla para señora, á 20 reales.

JAIME MAÑOSA

Dr. Riesco, 31 (frente al Teatro del Liceo)

30-27

A los Comerciantes

En esta imprenta se ha recibido una colección de LETRAS INGLESAS apropiado para anunciar de envolver los géneros que venden los comerciantes.

También tenemos toda clase de PAPELES PARA ENVOLVER, y se remiten muestras de los mismos y de los tipos de letra inglesa que emplearemos en los anuncios.

Elixir Estomacal

de Saiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; é tónico digestivo y antigastrálgico; cura el 98 por 100 de enfermos del estómago é intestinos, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. CURA el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, ex-

trñimiento, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin di-

ficultad con una cucharada de «Elixir de Saiz de Carlos», de agradable sabor, inofensivo, lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las aguas minerales medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en las diarreas de los niños. No sólo cura, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada.

De venta: SERRANO, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y América.

Solución Benedicto de glicero-fosfato de cal con creosotal

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencias, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 250 pesetas. Depósitos: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, en la provincia de Salamanca, farmacia del Ledo. Rodilla, Guijuelo, y la Sociedad española de Droguería General, en Santander, Bilbao, Gijón y Vigo.

El sol y la tisis

El doctor Malgouy, propagando lista infatigable de los beneficios efectos de la cura por el sol en la tuberculosis pulmonar, presentó una importante comunicación al Congreso de climatología e higiene urbana últimamente celebrado en Niza.

Afirmo que exponiendo los enfermos al sol, con la espalda desnuda y cubierta debidamente la cabeza, durante unos veinte minutos y varios días, se obtienen excelentes resultados.

A las pocas sesiones experimentan ya notable sensación de bienestar y resurgir de energías, ligera sudoración en el acto y supresión de la nocturna y de la fiebre; amplíase la permeabilidad pulmonar, se aminora la tos, la expectoración disminuye y es más fluida.

Al consultarlo se nota cómo va desapareciendo la congestión y los exorteros de retorno que iniciaron la mejoría. Esta, con el apetito renovado y la digestión, que también se regulariza, se va acentuando hasta el punto de que afirma se han curado nueve individuos y mejorado los demás.

En realidad, lo nuevo del método consiste en ser lógico, en ser científico, en recordar que es hasta prehistórico el hecho de que a enfermos de esa naturaleza el sol les beneficia; searle jugo a la sibia y racional máxima persa de que al fondo no entra el sol entre el médico.

CURIOSIDADES

¿Cuál es la luz más perjudicial?

Un médico ruso ha descubierta un sistema muy curioso, según nos cuenta el periódico Elektrotechniker, para determinar qué clase de luz son más nocivas para la vista humana.

Una luz es tanto más perjudicial para la retina, cuanto mayor es el número de parpadeos que obliga a hacer, puesto que los parpadeos aumentan en razón directa de la fatiga de los ojos.

Sobre esta base ha establecido sus cálculos el médico citado, estudiándose a sí mismo, y he aquí los resultados obtenidos:

Con la luz de una vela parpadeo siete veces por minuto; a la luz de un mechero de gas, tres veces en igual espacio de tiempo; dos veces ó poco más a la luz del sol, y menos de dos veces con la luz eléctrica.

Si los experimentos del doctor dan los mismos resultados en otras personas, hay que convenir en que la luz eléctrica es la luz ideal, y la luz de las bujías la más favorable para los médicos oculistas, por la clientela que puede proporcionarles.

De los ejércitos europeos, el soldado que mejor alimentado está es el inglés. Tiene tres comidas: a las ocho de la mañana, a la una y a las cinco de la tarde.

Venta de Finca Urbana.—En el inmediato pueblo de Doñinos de Salamanca, se venden tres bonitas casas, una panera, una cuadra y un pajar y dos casetas juntas ó separadas, se darán baratitas.—Para tratar con su dueño, isla de la Rúa, 2, ferretería; Salamanca. 30-a-4

Se vende.—Se pone en conocimiento del público que se vende a

precio sumamente barato una buena pesa para pesar trigo.—Darán razón en Medina del Campo, don Serafín Pérez (procurador). 3-3

"Confieso que, teniendo en cuenta mis 66 años y mi estado achacoso, no confiaba en su específico; pero me fue tan bien, que al mes de empezarlo, el asma y el catarro que tanto me molestaban habían desaparecido y no obstante la baja temperatura de este país, no he tenido necesidad en todo el invierno de quedarme en cama." Antonio Fernández Tomás.

Este interesante párrafo está extractado de la carta que antecede, escrita en Jaca (Huesca) el 17 de Febrero de 1905. El Sr. Fernández nos dice que estuvo sufriendo durante 4 años de asma, catarro, inapetencia é insomnio y con gran debilidad. Escribió pidiéndonos una botella de nuestra Emulsión, obteniendo con el uso de este medicamento el resultado deseado, continúa diciendo:

"Tengo apetito, estoy fuerte y duermo bien, pudiendo dedicarme a mis asuntos los cuales hacía tiempo tenía abandonados, por mi mal estado de salud."

La experiencia del Sr. Fernández confirma una vez más que la Emulsión Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa es un magnífico reconstituyente para todas edades, ya sea para la madre ó la doncella, para el joven muchacho en la edad del crecimiento ó el niño en brazos. La única emulsión elaborada bajo el sistema original y perfecto de Scott que hace el aceite agradable al paladar, digerible, tónico y nutritivo. Véase el pescador con un gran bacalao á cuestas, en cada paquete.

Una botella de prueba gratis á los que envíen 75 céntimos para el franqueo. Hágase mención de este diario á D. Carlos Marín, Calle de Valencia 333, BARCELONA.

Se venden.—Una casa sita en esta ciudad, calle de San Pablo, núm. 61, y 40 huercas de tierra y nueve avanzadas de viñas, en término de Ventosa del Río Almar, paraje de Peñarada.—Para tratar, con don Lorenzo Anleco, Serranos, 16, Salamanca. 8-1

Instalaciones eléctricas.—Las hace de alumbrado y timbres á precios muy reducidos, Pablo Prieto, antiguo instalador de a Ua ón Salmantina.—Se reciben los avisos en el comercio "El Buen Gusto", Plaza Mayor, 24, y a la calle del Rodillo, núm. 13. Las instalaciones de timbres se hacen también en los pueblos inmediatos ó casas de campo. 8-7

Arriendo.—Se hace de ciento sesenta huercas de tierra, con casa para el arrendatario, en el Cabo del Vino. Para tratar en Salamanca, calle del Conde Romanones, número 42. 15-a-11

HERNIAS (quebraduras) Deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies, desviaciones de la columna vertebral y matriz, gabinete Mecanoterápico de Madrid, Prado, 22, consulta médica especial en P. lencia los días 4 y 5 de Diciembre, en Salamanca los días 10 y 11, en Zamora los días 12 y 13 y en Va-

ladolid los días 6 y 7 para el tratamiento y curación de estas enfermedades.

El Médico especialista, Director de esta consulta de Madrid, llegará á las ciudades de Zamora y Valladolid de once á seis á todos los que padezcan de Hernias (quebraduras), desviaciones de la columna vertebral y matriz, deformidades del pecho, espalda, y piernas, que se encurvan con los modernos aparatos especiales articulados que con tan buen resultado viene haciendo tiempo aplicando dicho método.

Víalos por este Especialista todos los aparatos herniarios conocidos, solo utilizo por el buen resultado que da, el Reductor Contactivo curativo para las Hernias, inventado por dicho Especialista con patente de invención por 20 años, número 34.633, porque reduce, contiene y cura sin permitir salir aunque sea ó haga movimiento el paciente.

Consulta en P. lencia, los días 4 y 5 en el Hotel Continental. En Salamanca, los días 10 y 11 en el Hotel Comercio. En Valladolid, los días 6 y 7 en el Hotel Francia. En Madrid, en el Gabinete del Médico especialista, Prado, 22, (antes Preciados, 34 y 36). Gabinete Mecanoterápico de Madrid, á cargo de DON A. ORTEGA.

Se advierte al público que esta consulta nada tiene que ver con otras que se anuncian en provincias en los mismos Hoteles dadas por ortopedicos, no por médicos.

Nuestro anuncio dice Consulta médica especial, único medio de evitar confusiones, demostrando ser médico que en las da. 10-6

Se acaban de recibir

Los acreditados y exquisitos (torrones de la casa Hijo de A. Moneris, de Jijona. Son los que mas premios y reconocimientos han obtenido en todas las exposiciones. No confundirlos con otros que llevan también apellido Moneris. Así mismo se han recibido y se están recibiendo constantemente como años anteriores, toda clase de artículos racionales y extranjeros por precios de la presente temporada. que este año se cotizan á precios sumamente reducidos y sin competencia, en la calle de la Rúa, 13 y 15, casa de Lázaro Bartolomé.

Véase el anuncio en la cuarta plana, del regalo de una bicicleta que hace esta casa. 30-10

Arrendamiento Se arriendan, en esta provincia, la finca de Pelagarcía, municipalidad de Carabajosa de la Sagrada, y unas yugadas de tierra de pan llevar en el término de Espino de la Orbada. Notaría del señor Prada, Rúa, 61, informarán.

Parador de San Antonio.

(ANTES "LAS TABLAS") Planuela del Peñón número 18.—Hospedaje con toda clase de comodidades. Grandes reformas hechas en el local, aseguran la complacencia de todo el que necesita hospedarse.—Precios económicos y asistencia esmerada.—Su dueño, Macario Mateos.

MODAS

CALLE DE LA RUA, 8

En esta casa encontrarán las señoras, elegantes modelos de sombreros y abrigos que se acaban de recibir, y también un gran surtido de plumas y adornos.

Se reforman sombreros y se confeccionan abrigos y vestidos para señoras y niños. Precios sin competencia.

Anteojos y lentes Se rocá garantizada mitad de su valor. Cristales ordinarios, precios de fábrica.—J. Asián, Plaza Mayor.

Venta.—Se vende en pública y extrajudicial subasta, el día 20 de Diciembre del presente año, á las doce de la mañana, una finca en el inmediato pueblo de Villamayor, denominada villa de San Antonio, compuesta de 12 hectáreas de terreno poco mas ó menos, cercada de piedra destinada á viñedo, huertas, forrajes, con abundante y superior plantación de árboles frutales, dos magníficas norias montadas sobre vigaje de hierro, dos casas, cuadra, corral, cabanero, pajar, bodega, cochera, gallineros, con el estilo moderno, capaz para producir 150 conejos mensuales, senez de labor, cubas, ganados y demas, según inventario que se halla expuesto en la Notaría de don Trifón Ledesma.

Sabañones.—Curación pronta y radical con la pomada de WOLCHIH. Depósito, farmacia de Heredia.

JABON DE SALES de La Toja

Cura y evita las afecciones de la piel.

Poderosamente antiséptico.

Inmejorable como jabón de tocador.

De venta en las principales farmacias, droguerías y perfumerías.

En Salamanca: droguerías de don Ignacio Santiago Fuentes y don Segundo Primo Sánchez; farmacias de don Jerónimo Urbina, don Pablo Beltrán Heredia, don Angel García Ruiz y principales.

Centro-Pensión Mañes para alumnos oficiales DE LAS FACULTADES E INSTITUTO Director propietario

Don José Mañes Casaux Calles del Silencio y Tostado, 1.—Salamanca Este acreditado centro docente, instalado en punto céntrico, muy próximo á las facultades é Instituto, ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza, debido á su régimen especial y á la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.

La casa-colegio consta de espaciosas é higiénicas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, Silencio 1 y Tostado 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (capellán), doctores y licenciados en Letras, Ciencias, Derecho y Medicina, Perito Mercantil, auxiliares facultativos de Obras públicas y maestros superiores de primera enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los inspectores, y á todos se les explica cada día la lección que al día siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

En la escuela que á cargo del acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación para ingresos en Normales é Institutos.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller en el corriente mes. Exactitud y formalidad en las cuentas estrictamente ajustadas al reglamento.

Siendo este Colegio el más antiguo en su índole en esta capital, ha conseguido con su trabajo constante el mejor resultado, como lo demuestran las siguientes notas obtenidas desde su fundación:

Matriculas de honor, 40; sobresalientes, 122; notables, 396; aprobados, 448; total de exámenes en cuatro años, 1.014.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante.

Alimentación verdaderamente sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matrículas para los centros oficiales. Pídanse detalles y reglamentos al Director.

Se venden dos caballos.—Unas guarniciones á la calesera y un coche ceta.—En el Mercado Viejo número 7, daán razón 30-18

Carreras especiales

Preparación para las de correos, telégrafos, estadística, aduanas, sobrestantes, Banco de España, etc.—Recientemente se ha anunciado la convocatoria para sobrestantes.—Continúa abierta la preparación para el Magisterio.—Calle del Doctor Riesco, número 77. 30-11

Sorpresa.—Todo comprador de billetes de la RIFA DEL CHALET DE GUECHO (Bilbao), se le entregará juntamente una sorpresa, la cual podrá ser base de su fortuna si tiene la suerte de ser ésta agraciada. Solo se entregan estas sorpresas hasta el día 15 de Diciembre, si antes no son agotadas.—Precio del billete, dos pesetas.—Puntos de venta: Plaza Mayor, números 20 y 23 (comercio); Lonja de la Cárcel, 2, y Plaza de la Verdura, 52. 3-3

CAFE DE LA PERLA.—Prior, 9 y 11 de Victo iano Martín

(ANTIGUO CAMARERO DEL CAFE DEL PASAJE)

Café verdoso.—Vinos y licóres de las mejores marcas.—Servicio especial de cocina.—Fiambreros. 10-3

Venta de casa El día 10 de Diciembre del corriente año, á las doce de la mañana, y ante el Notario de esta ciudad don Trifón Ledesma, Doctor Riesco, número 20, se vende en pública subasta la casa número 46 de la calle del Azarantal, en esta capital. El título y pliego de condiciones para la venta están en dicha Notaría. 7-6

Se vende a voluntad de su dueño, una casa sita en esta ciudad, calle del Palomo, número 5.—Del precio y condiciones dará razón el Procurador don Luciano Esteban Polo, Prior, 1, principal. 15-14

Desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas, obesidad, prolapso de la matriz, etc.

HERNIAS (quebraduras)

Tratamiento de las hernias, de éxito garantido, por medio de los aparatos especiales, con Real Privilegio de Invención (patente número 27.791) del Ortopédico de Madrid don JERÓNIMO FARRÉ GAMBEL, Puerta del Sol, número 9, principal.

Han sido en tan gran número las personas chequeadas con el resultado de los bragueros que encargaron á ciertos titulados ortopédicos, y en algunos casos, creídos de que hacían el encargo á nuestra casa ó á alguna recursal nuestra, que con objeto de evitar se confundiera con otros nuestro crédito adquirido en los largos años que llevamos ejerciendo la profesión, llamamos la atención del público y de la clase médica sobre el siguiente hecho:

Que la mayoría de esos titulados ortopédicos no han inventado aparato alguno para hernias,

EL FENIX (FUNDADA EN 1819) Compañía Francesa de Seguros INCENDIOS VIDA. Garantías. Ramo de incendios, 25 millones. Ramo de vida, 333 millones. Valor de las acciones. Incendios, nominal, 1.000; efectivos, 11.400 francos. Vida nominal, 5.000; efectivo, 33.000 francos. Sinestros pagados. Incendios, 352.274.000 francos. Vida, 361.324.000 francos. Representante apoderado en esta provincia: D. Ramón Hernández Ballesteros (hijo de Hernández Iglesias), Plaza Mayor, 37, Salamanca.

GRAN VAQUERIA SUIZA Situada en las Afueras de Sancti-Spiritus, letra C. La más antigua, la mayor, y montada también como las mejores de España, pues no se ha omitido nada de lo que aconseja la ciencia, tanto en el local, cuanto en el ganado. Leche especial para niños y enfermos. Puntos de venta de la leche: Doctor Riesco 67, Puerta de Toro, Zamora 58, García Barrado (frente al caño de San Martín), Afueras de San Pablo (al lado del Carmen), y en el establo (afueras de Sancti Spiritus, letra C. Se aceptan abonos á 40 céntimos litro

das de pájaros que acabaron por convertirse en nueva única distracción. A no ser por la presencia de Felipa, estoy seguro de que en mi vida viaje alguno me pareció tan pesado. Como es natural, entre nuestros pocos numerosos compañeros, había algunos viajeros ó touristes ingleses y dos de estos, jóvenes de agradable y distinguida presencia, ocuparon unos asientos á nuestro lado. Después de dirigir algunas miradas en exceso curiosas á mi hermosa compañera, empezaron una conversación bastante sosa. En la manera de expresarse y en su desdén hacia cuanto veían, se adivinaba que nos tomaban por indios, creían tener la seguridad de que nada les entendía. El tipo de Felipa hacía que la creyesen española, y mi tez se hallaba tan currida por el sol del mediodía, que muy bien se me podía atribuir cualquier nacionalidad antes que la mía propia. Ambos jóvenes continuaron su charla insustancial sin figurarse que ni una sola de sus más insignificantes palabras se escapaba á los que les oían. Al principio me divertía su conversación, pero el movimiento cañen de los barcos, la lentitud de la corriente, la monotonía de las riberas, produjeron pronto el efecto de un narcótico, y poco á poco fui cayendo en esa soñolencia llena de visiones rayana del sueño. De repente un nombre maldito pronunciado distintamente me sacó de mi entorpecimiento.

—Abrí los ojos y ví que Felipa, con la cabeza inclinada y atento el oído, esperaba la respuesta del que replicaba. —¿Sir Mervyn Ferrand? Sí, ya me acuerdo. Un buen mozo, joven, ¿en dónde está? ¡Bahl! ¡No valía gran cosa! —¿Qué! ¡No habéis oído decir ó leído lo que le sucedió! Parece imposible! —dijo el otro con acento de sorpresa. —Toqué en el brazo á mi esposa. —Vámonos, Felipa! —la dije. —Esta hizo un movimiento negativo. —Insistí y me contestó meneando con impaciencia la cabeza. —¡Ah! Se me olvidaba, —dijo el segundo interlocutor echándose á reír, —que desde hace muchos meses vivís en el fin del mundo, á donde no llega ningún periódico; pues á sir Ferrand le han asesinado de un tiro. —Felipa, amada mía, venid, os lo suplico, —murmuré á su oído. —¡Era tarde! No hice más que dirigirla una angustiosa mirada y comprendí que nada en el mundo sería suficiente para hacerla mover de allí. Estaba visto que quería conocer la horrible verdad con todos sus detalles. ¡El momento fatal y por mí tan temido llegó al cabo! No podía, sin llamar la atención, arrancarla á la fuerza de aquel sitio é interrumpir á los charlatanes, ¡y con qué objeto? Acababa de oír lo suficiente para obligarme á contarla el resto.

Al verla, estremeciéndose Felipa, dejándose, empero, acariciar, aunque sin devolver las caricias. —Felipa sufre mucho —dijo enseguida —voy á acompañarla á su cuarto porque se puso muy mala en el camino. La acompañé á la habitación que mi madre preparara para nosotros, y que por cierto estaba llena de flores y de esas mil chucherías que son otras tantas pruebas de una ingenua afección. Felipa no se fijó en nada. Cerré la puerta y me volví hacia ella. Miróme fijamente á los ojos como si á través de ellos quisiese adivinar lo que pasaba en el fondo de mi alma. —Roberto —dijo con acento grave y solemne. —Decidme la verdad ¿qué hice esa noche?

Información telegráfica

Abono telegráfico diario de EL ADELANTO

Primera serie (5'40 m.)

Final del Congreso

Madrid 7.—A última hora de la sesión de ayer tarde continuó en el Congreso la discusión de la totalidad de los presupuestos.

Después de breves frases que el señor Ferrer pronunció aludido, el señor Osma consumió el tercer turno en contra de la totalidad.

Analizó y criticó los actuales presupuestos, que no responden a las necesidades sentidas por el país, y anunció que el partido conservador combatirá con energía el restablecimiento de los derechos de consumos sobre los trigos y harinas, pues esta medida, además de ser impolítica, aumentaría el precio del pan y dificultaría más y más la vida de las clases trabajadoras.

Discurso de Moret

Madrid 7.—El presidente del Consejo de ministros pronunció un elocuente discurso haciendo el resumen del debate.

Tributó grandes elogios al señor Villaverde que logró restaurar el crédito español a fuerza de energía y de perseverancia.

Mostró partidario de la supresión del impuesto de consumos, pero paulatinamente y después de maduro estudio, comenzando por los trigos, harinas y demás artículos de primera necesidad.

Mantendrá a todo trance el superavit, base de la vida nacional, y procurará aumentar las economías disminuyendo los gastos.

Para esto reducirá a la mitad la actual falange de empleados, y destinará el 50 por 100 de las economías que obtenga a aumentar los sueldos de los que queden y la otra mitad la dejará a beneficio del Estado.

También considera deber del gobierno reducir el presupuesto de clases pasivas, aumentando el de Obras.

Convendrá atender preferentemente a la solución del problema obrero, mejorando las condiciones de vida de las clases jornaleras.

El señor Moret fué muy aplaudido.

Replica

Madrid 7.—El señor Silveira (don Eugenio) dice que las frases de Moret, ahora como siempre, se las llevará el viento.

El actual presidente del Consejo ofrece mucho y no cumple nada de lo que promete.

Otro proyecto

Madrid 7.—Terminada la discusión de la totalidad del presupuesto, leyóse el proyec-

to de ley fijando las fuerzas de mar y tierra para 1906.

Don Fernando Gasset protestó de que dicho proyecto no se hubiera leído antes, contestándole, en nombre de la comisión, el señor Martín Sánchez.

Azcárate censura el desprecio que los actuales gobiernos hacen del Parlamento, teniendo cerradas las Cortes durante seis meses seguidos é imposibilitando la discusión de todas las cuestiones de importancia, entre ellas ésta.

Le contesta Aznar y rectifica Azcárate, manteniendo sus puntos de vista.

Sesión suspendida

Madrid 7.—El marqués de la Vega de Armijo, que preside la sesión, la declara suspendida.

Esto dá lugar a un animado diálogo entre la presidencia y el señor Salmerón.

Este protesta de que se levante la sesión a las nueve de la noche, en lugar de haberlo hecho a las ocho.

Contéstale el marqués que la sesión comenzó a las tres en vez de a las dos y ha durado las horas reglamentarias.

Acto seguido se levantó la sesión.

Consejo suspendido

Madrid 7.—Como la sesión terminó a las nueve, Moret suspendió el Consejo de ministros, que debió celebrarse anoche.

Periodista apaleado

Madrid 7.—De Zamora telegrafían que los mozos de la central del ferrocarril apalearon ayer a un redactor de "El Correo de Zamora", porque este periódico había denunciado abusos cometidos por dicha empresa en la conducción de viajeros a la estación del ferrocarril.

Los agresores están presos.

Una circular

Madrid 7.—El ministro de la Guerra, general Luque, ha dirigido una circular a la oficialidad de este cuerpo de ejército, en la que después de saludarla, lamenta que la inestabilidad política no le dé tiempo para desarrollar todo su programa.

Asegura que no trata de hacer una nueva organización del ejército, sino de reformar la esencia del mismo.

Protegerá a las clases de tropa y evitará los licenciamientos en masa, á que obliga la penuria del presupuesto.

Termina con las siguientes frases: "No vengo al ministerio á estudiar cuestiones, sino á presentar el fruto de cuarenta años de experiencia y de estudios..."

Nombramiento

Madrid 7.—El duque de Bivona, actual Director general de Correos, ha sido nombrado

governador civil de Barcelona.

Segunda serie (8'15 m.)

La iglesia y el Estado

Madrid 7.—De París telegrafían que el Senado francés votó en la sesión de ayer la ley de separación de la Iglesia y el Estado aceptando íntegro el proyecto de la Cámara de diputados.

La ley se aprobó por 191 votos contra 102.

Al terminar la votación se dieron vivas a la República.

Los católicos no han logrado nada de lo que solicitaban.

Créese que la promulgación de dicha ley dará lugar á disturbios en Francia.

El Sultán cede

Madrid 7.—Despachos de Constantinopla aseguran que después del desembarco hecho por las tripulaciones de la escuadra internacional, el Sultán muéstrase dispuesto á acceder á todas las exigencias de las potencias.

A muerte

Madrid 7.—La Audiencia de Albacete ha condenado á la última pena al autor del crimen de Villamalea.

De Barcelona

Madrid 7.—Ha regresado á la capital del Principado el diputado señor Lerroux.

Créese que el domingo se levantará la suspensión de las garantías constitucionales.

La revolución en Rusia

Asesinatos

Madrid 7.—En Kieff han sido asesinados centenares de propietarios rurales por los aldeanos que se hallan en completa insurrección.

Colisiones

Madrid 7.—Las tropas patrullan por las calles de San Petersburgo y las colisiones entre militares y paisanos muerden y son muy sangrientas.

Huyendo

Madrid 7.—Los trenes salen de San Petersburgo repletos de fugitivos.

A Rumania llegan numerosas familias de Odessa, que huyen ante el temor de que la escuadra del Mar Negro bombardee la ciudad.

Tropas

Madrid 7.—Actualmente hay en San Petersburgo sesenta mil soldados.

Tren asaltado

Madrid 7.—Entre Kieff y Odessa los aldeanos atacaron ayer un tren saqueándolo y cometiendo atrocidades con los viajeros.

La anarquía es completa. Los soldados hacen causa común con los amotinados.

Protección

Madrid 7.—Se ha enviado un regimiento de tropas fieles para proteger el palacio imperial de Star Koiselo, en el que se halla el Czar.

Todos los edificios públicos de San Petersburgo están guardados por las tropas. Aumentan las huelgas.

RIVERA.

—No me has jurado satisfacerlos todos... para que no eche de menos al embajador? Ya sabes que me hubiera presentado...

—Sí, si... á la corte de Bulgaria. ¡Sea como quieras! Abusas espantosamente de tu dominio sobre mí...

Cumpliendo órdenes del marqués se acercó uno de los monteros al pastor y le propuso entrar al servicio de tan opulento amo; y el Lobezo, que por un momento apartó sus ojos de la cortésana para mirar ceñudamente al que le hablaba, nada contestó á la proposición que se le hacía, y tornó á contemplar embobado á Elena, á quien encantaba aquella muda admiración que había despertado en el rudo campesino.

Encogióse de hombros el montero, volvió á ponerse en marcha la comitiva y el salvaje mozo siguió como un perro detrás del caballo de la joven, olvidado por completo de su rebaño, de sus riscos, de su choza, de su amo, de todo...

III

Ya en la villa del marqués, no hubo modo de satisfacer el deseo de la cortesana desbrozando (como ella decía) al Lobezo. Ni consintió en comer lo que comían los demás criados, ni quiso dormir en la cama que le prepararon, ni cambiar sus pieles por la librea de su nuevo amo, ni menos permitió que le cortasen barbas y melenas.

Los temerarios que quisieron someterle por fuerza á aquellas transformaciones experimentaron á costa de tremendos porrazos, el vigor colosal de aquel hombre silvestre.

Era una fiera desmenuada que, á despecho de sus ilusorios domadores, conservó su independencia y hábitos salvajes: pan duro, frutas y algunas verduras eran su alimento, y dormía en la cuadra, sobre el empedrado suelo, mejor que sobre los mullidos colchones que desdenaba.

En sus ojos había siempre una expresión de amenaza para cualquiera que intentara imponerle alguna obligación, y sólo se amansaba y sonreía delante de Elena. Ella le llamaba, silbándole como á un perro, y él acudía riéndose bestialmente, con carcajadas de placer, de intenso goce... Por verla, se pasaba horas enteras á la puerta del hotel, y cuando Elena salía y montaba á caballo y le espolcaba partiendo al galope el Lobezo la seguía á la carrera, lanzando gritos guturales, hasta caer rendido, sudoroso, congestionado, echando espuma por la boca...

Convencida, por fin, de que era imposible domar á aquel salvaje, y satisfecho ya su primer capricho, accedió á la súplica del marqués de que fuese ella quien le obligase á hacer algo.

Trabajaban algunos leñadores en el corte de pinos de un monte no lejos de la villa, y se supuso que sería una faena propia del vigor é instintos del Lobezo derribar á hachazos aquellos árboles gigantescos.

Por esta vez no se equivocaron; la misma Elena puso un hacha en manos del antiguo pastor y le ordenó con imperio que siguiese á la cuadrilla de leñadores.

El Lobezo obedeció sin replicar ni aun con su gruñido característico, y desde aquel día dio comienzo á su rudo trabajo. Nadie como él manejaba el hacha, que silbando clavábase en la dura corteza; ningún árbol secular resistía á sus golpes formidables, y experimentaba él una brutal satisfacción cuando el altísimo y corpulento vegetal, falto de base, derrumbábase con estrépito.

Una tarde, trabajando sólo, según su costumbre, en un extremo del pinar, dividió por entre los apinados troncos á Elena, sentada en un ribazo. A su lado estaba el marqués.

Suspendió el Lobezo su faena, echóse al hombro el hacha é instintivamente, impulsado por una fuerza de que él mismo no se daba cuenta, se dirigió hacia la mujer que le atraía.

Cuando iba á desembocar al ribazo vió que el acompañante de la hermosa acariciaba con sus labios una de sus mejillas...

El Lobezo saltó como un tigre al lado de la gentil y confiada pareja, enarboló el hacha y hendió el cráneo del marqués.

Luego, mirándola con aire de triunfo... lanzó una de aquellas carcajadas bestiales, carcajada de placer, de intenso goce...

RAMIRO BLANCO.

Boletín del día

Matadero público

En el día de ayer han sido sacrificadas en el matadero público de esta ciudad las siguientes reses: Corderos, 0; cerdos, 8; terneras, 8; reses, 7.

Trigos

El mercado de Salamanca y el de Barcelona

En nuestro mercado de ayer se concertaron operaciones á 48 y 48 1/2 reales las 94 libras sobre vagón estación Salamanca.

Barcelona 6.—Ofrecen de esa procedencia á 48 1/2 reales sin resultado; pagación á 47 1/2.

Cotización de otras semillas en el mercado de Salamanca: Centeno, á 33 reales; Cebada, á 30; Algarrobas, á 36.

NOTICIAS

Esta tarde á las cuatro se reunieron en junta general los abogados en ejercicio de este Colegio, para tratar del asunto relacionado con el nombramiento de abogado consultor del Ayuntamiento.

A LOS PINTORES

La sección de pintores decoradores de Salamanca ha acordado, en junta general celebrada el 30 de Noviembre del corriente año, conceder una amnistía á los individuos que han pertenecido á la misma. Dicha amnistía terminará el 31 de Diciembre. —Para informarse, dirigirse al presidente de dicha sección.

Ayer tuvo la desgracia de caerse de la caballería que montaba, en la calle de San Pablo, una mujer forastera.

Por fortuna no sufrió más que el su to consiguiente.

SE VENDEN en buenas condiciones, berlina, tronco de caballos y guarniciones. Darán razón, librería de Núñez.

Dúdase si es acertado vender más caro al fiado. Este secreto es más grande, que la torrefacción del café de "La Estrella".

De venta en casa de la señora viuda de Emilio Blasco, Corriño, esquina á Juan del Rey, 1.

Sigue mejorando rápidamente Serapio García que, como saben nuestros lectores, fué herido con arma blanca en la noche del domingo en la calle del Prior.

Ocupa en el Hospital la sala Milagrosa en la cama número 6.

PERDIDA.—La persona que se hubiere encontrado un pendiente de oro de Almendra, y desee devolverlo, puede hacerlo en la imprenta de este diario, donde después de las gracias, se le gratificará, por ser recuerdo de familia.

Lotería de Navidad

Hay décimos en la Administración número 3.—Rúa 25.

tuoso vuelo por entre las flores silvestres, zumbaban las abejas...

II

Sin darse cuenta exacta de sus impresiones, disfrutaba el dulce bienestar que le producía aquel placido ambiente, aquella tibia caricia de la naturaleza mansa, tan distinta de la naturaleza bravia y cerril de los riscos, donde moraba desde niño...

Oyó de pronto ladridos de perros, pisadas de caballos y rumor de voces humanas, y apareció ante sus asombrados ojos una visión fantástica (que así pudo haberla calificado en su obscuro cerebro), un sér espléndido, luminoso, increíble...

Jamás le fué á él dado imaginar que hubiese en el mundo criaturas humanas como aquella que, montando gentilmente un hermoso caballo blanco, se acercaba á él rodeada de tres ó cuatro jinetes y precedida de los monteros, y un mocetón que llevaba seis perros atraídos...

El Lobezo no tuvo ojos más que para mirarla... ¡Cómo! ¡Aquello era una mujer...! No; en sus ensueños confusos de mozo salvaje, que sólo guardaba recuerdos de alguna cetrina y miserable aldeana, no se había dibujado nunca una figura de hembra tan extremadamente maravillosa...

Tiró ella de las riendas de su cabalgadura, detúvose también la comitiva, y hubo un momento de silencio y expectación en que la dama y sus acompañantes quedáronse mirando al bestial Lobezo, y éste de hito en hito á la deslumbrante amazona.

Uno de los del grupo revolvió su caballo y aproximóse á la joven como para interrogarla, pero ella señaló con la fusta al Lobezo diciendo:

—Oye, Luciano... ¡Eso es un hombre!

En verdad que el pastor más bien parecía un oso: cubierto de pieles apelmazadas con barro y hojarasca, con las greñas sobre el curtido pellejo de la cara, dejando apenas resquicio por donde ver aquellos ojos negros y huraños, con su enorme cachiporra en la mano, lleno de mugre...

El llamado Luciano había hecho, sonriendo, un signo afirmativo á la pregunta de la joven, la cual añadió:

—Te aseguro, marqués, que contemplando ese ejemplar de tu sexo... se ruboriza una de amar á los hombres... Y con todo... éste es interesante... Dale dinero y que se acerque.

—Elena, no seas loca; la facha es de bandido ó de salvaje... Sigamos nuestro camino y d-jémosle que vaya á guarecerse en su caverna.

—¡Ah! No me hubiera contestado eso el embajador, tan afanoso por ser mi esclavo que á una indicación mía me prometió presentarme en la corte de Bulgaria, aunque le costase un destierro perpetuo.

Al decir esto, la cortesana hizo un mohín desdenoso volviendo la cabeza. El marqués entonces arrojó unas cuantas monedas de plata á los pies del Lobezo, y le hizo señas de que se aproximara.

El hombre silvestre no recogió el dinero, pero sí avanzó hasta ponerse junto al caballo de Elena, y ésta, ya satisfecha, tuvo la osadía de apartar con singular desenfado un mechón de pelos del Lobezo para verle á su placer la cara.

—¿Cómo te llamas?—le preguntó.

Sin dejar de mirarla, abrió él la boca y lanzó una carcajada brutal, carcajada de intenso goce... y luego contestó con un gruñido.

—No sabe hablar el infeliz!

—Será un idiota—murmuró el marqués.

—Escucha, Luciano; quiero desbrozar á este muchacho... porque me atrevería á jurar que es joven. Que se venga con nosotros; tómalo de criado.

—¡Elena, por Dios! Ese capricho extramontano...

ofrecieron sus auxilios, y que llevamos entre todos á Felipa á un diván en el rincón más fresco que nos fué posible encontrar.

¡Y aquellos jóvenes ni siquiera llegaron á imaginarse que acababan de hacer pedazos la felicidad de dos existencias tiernamente unidas!

El desvanecimiento de Felipa duró mucho rato, y hubiera querido que durase más aún, hasta que hubiésemos llegado á Sevilla, pero no fué así.

Exhaló un profundo suspiro, y se abrieron sus ojos; había recobrado la conciencia de sí misma, y con ella todos los sufrimientos que en llevaba esta palabra.

La habló sin obtener respuesta, volvió la cabeza para evitar mis miradas y rechazó mi mano, y hasta que terminó día tan lúgubre no pronunció una sola palabra.

Con la cara vuelta hacia á bordo permaneció insensible á todo, excepto á sus crueles recuerdos, porque á la sazón comprendí que lo sabía todo; lo leí en sus ojos.

La única esperanza que me quedaba consistía en que la pudiese convencer de que habéndole dado muerte cuando se hallaba dominada por el delirio, no era responsable de sus actos.

Temí, no obstante, que su naturaleza apasionada no se acomodase á estos razonamientos y á mi manera de considerar el asunto.

Al cabo llegamos á nuestra amada Sevilla, y siempre silenciosa y respondiendo solo con monoslabos, emprendió en mi compañía el camino de nuestro hogar.

Mi madre nos esperaba sonriendo benévola, y al vernos acercarnos nos salió á recibir con los brazos abiertos á la puerta del patio.

—¡Asesinado! ¡Pobre joven! ¿Y por quién?—preguntó el primer viajero.

—No se sabe nada. Le han asesinado en una carretera, en el campo; el último invierno, durante esa noche que se hará célebre por la fuerte borrasca de nieve que cayó; y lo que parece increíble, asombroso, es que permaneció oculto bajo la nieve durante quince días.

Sólo después del deshielo han encontrado el cadáver de ese desgraciado. El asesino ha tenido tiempo más que suficiente, para buscar un refugio seguro.

—¡Pobre joven! Era, á lo que creo, un mal caballero, mas el fin que tuvo hay que confesar que es bien triste.

No miré á los que hablaban, observaba con angustiosa atención la fisonomía y actitud de mi esposa, y observé en ella un cambio tal que me aterró.

Ví que sus mejillas se ponían lívidas, contraerse sus cejas, temblar convulsivamente los descoloridos labios y retorcerse las manos.

De repente me contempló con una mirada de terror y adiviné que el terrible pasado se elevaba ante ella, y que volvía in mente á presentarse la escena del asesinato.

Lanzó un gemido ahogado y cayó sin sentido sobre mi hombro.

En medio del trastorno que me produjo mi desesperación conservé, sin embargo, mi apariencia de calma, y hasta quiero recordar que tuve el valor suficiente para sonreír atribuyendo el desmayo de mi esposa al calor y al olor de la máquina del buque; que los dos ingleses me

Mis esperanzas quedaron defraudadas. Felipa no se atrevió á hacer ninguna pregunta, ni arriesgar siquiera la más mínima alusión á las circunstancias que hicieron que aquella noche se acercase á mi casa.

Háblame visto tan mezclado en todo lo que ocurriera durante aquella noche, que tan reiterado silencio parecía inexplicable, ó por mejor decir, perfectamente explicable.

¡Felipa tenía miedo de los recuerdos!

¡Luego se acordaba de algo!

Convengamos en que era poco, de una manera vaga, oscura, á tientas, más se acordaba.

¿De qué?

¿De actos reales ó de alucinaciones?

Felipa no podía asegurar de qué naturaleza eran sus recuerdos, mas ¡ay! todo se pondría en claro, y á primera palabra que ante ella se pronunciase acerca de la muerte de sir Mervyn Ferrand ó de la fecha de esta muerte bastaría para reunir los dispersos eslabones de la cadena de sus recuerdos.

¿Qué nos reservaba el porvenir?

Volvimos á Sevi la remontando el Guadalquivir, pues aunque el panorama que ofrecían las riberas bajas y cubiertas de marismas del río no tenían mucho de agradable, el vapor nos mareó más que el tren con su lento andar y sus asfixiantes vagones impregnados de olor de ajo y tabaco.

No hicimos más que instalarnos á bordo y ya tuve motivos más que suficientes para que nos pesase no haber es oído el camino de hierro.

Los pasajeros no eran muchos en número; el paisaje en cambio insípido; á lo lejos algunos ganados y banda-